

Aufwand gleichsam mit einem Male zu machen. Die meisten Badeanstalten wurden nach und nach das, was sie jetzt sind. Der Gewinn gab gemeiniglich das Kapital dazu her oder es kam aus den Händen vermögender Männer, die bereit waren, dem allgemeinen Besten ein gefälliges Opfer zu bringen. Das berühmte Karlsbad erhielt erst in neuerer Zeit durch ansehnliche Geschenke seine Verschönerung, ein gleiches gilt von Franzensbrunnen. Die meisten Bäder erfreuen sich fürstlicher Unterstützung und würden ohne diese kaum zur Aufmerksamkeit gekommen seyn. Hier schoß alles ein Privatmann vor, der als Geschäftsbürger sein Vermögen in einem gangbaren Gewerbe zu benutzen hat.

Es verdient darum wohl als eine ungewöhnliche Erscheinung ausgehoben zu werden, wenn auf dem Platze, der ein Jahr früher noch ein unbemerkter Winkel eines Gehölzes war, jetzt mit netten Gebäuden besetzt, die nächste Umgebung theils planirt, theils terrassirt und das freundliche Gehölze mit anmuthigen Gängen durchzogen ist. Es wuchs alles so schnell zu seiner Vollkommenheit heran, daß der, welcher nach Monatsfrist die